



XXVII Comunicaciones Científicas y Tecnológicas

Orden Poster: CH-008 (ID: 2223)

Autor: Dellamea, Karen Magalí

Título: "Literatura y psicoanálisis. El acontecimiento de la infancia como una experiencia de aventura en los poemarios de La desobediencia. Poesía reunida de Claudia Masin"

Director: Bradford, Maia Lucia

Co-Director: Vega, Guillermo Andres

Palabras clave: poesía,psicoanálisis,aventura,acontecimiento,paisaje

Área de Beca: Humanidades Y Artes

Tipo Beca: Cyt - Pregrado

Periodo: 01/03/2021 al 01/03/2022

Lugar de trabajo: Facultad De Humanidades

Proyecto: (18N003) Producción y circulación de experiencias artísticas en el NEA: descentralización, intermitencia y autogestión.

Resumen:

El presente trabajo tiene como fin presentar los resultados alcanzados en el marco del desarrollo de la Beca de Pregrado otorgada por la Secretaría General de Ciencia y Técnica de la UNNE, en el periodo de ejecución de marzo de 2021 a marzo de 2022.

En el curso de la investigación trabajé con la obra poética *La desobediencia. Poesía reunida* (2018) de la escritora chaqueña Claudia Masin desde un enfoque teórico-crítico que contempla las relaciones entre los estudios de la literatura y los aportes de la teoría del psicoanálisis. A partir de las consideraciones teóricas de Gilles Deleuze y de los autores Jean Laplanche y Jean-Bertrand Pontalis, se analizó cómo la infancia constituye un tópico recurrente en los poemas y el modo en que esta configura al sujeto poético de la aventura y su lugar de enunciación.

La noción de aventura ha sido un asunto teórico fundamental para la investigación ya que atraviesa tanto al psicoanálisis como a la literatura. Esta noción nos permitió reflexionar sobre la tensión que supone la configuración del sentido en el discurso: dicha tensión se da entre el evento y su narración, entre "lo inarticulado" y "lo comunicable" en términos de experiencia. Para Giorgio Agamben (2018), la noción de aventura radica en la conjunción de ambas instancias (evento y narración) ya que "no se sitúa ni únicamente en el texto ni sólo en una serie de eventos, sino en su coincidencia" (29). Desde este enfoque, se planteó una lectura de los poemas de *La desobediencia. Poesía reunida* (2018) de Claudia Masin en clave de aventura a partir del análisis del acontecimiento imaginario de la infancia.

Desde esta perspectiva, se articularon tres categorías centrales para el análisis del corpus: por un lado, la de aventura de Giorgio Agamben (2018); por otro lado, la de acontecimiento de Gilles Deleuze (2005); y por último, la de fantasía (entendida en términos de imaginación) de los autores Jean Laplanche y Jean-Bertrand Pontalis (2012), quienes recuperan a Sigmund Freud (1986).

En este sentido, el planteamiento propuesto resultó operativo ya que Claudia Masin escribe sobre el acontecimiento imaginario de la infancia para evidenciar la experiencia del sujeto de la aventura. En base a esto, pudimos observar que una de las estrategias de composición poética que constituye "la aventura" en los poemas es el uso metafórico del elemento natural o paisajístico. El sujeto poético se define así en relación con el paisaje y la tierra de la región.

Los métodos empleados fueron los propios del diseño cualitativo de investigación utilizados en distintas disciplinas sociales. Concretamente, se abordó el corpus literario desde la metodología general que aporta el análisis del discurso que, en este caso, estuvo orientado por el análisis retórico (Ayuso et. al., 1997). De esta manera, los resultados derivados del análisis crítico fueron puestos en relación con los aportes que realizan Giorgio Agamben (2018) y Gilles Deleuze (2005) desde la filosofía contemporánea, y con los aportes de Jean Laplanche y Jean-Bertrand Pontalis (2012) quienes recuperan a Sigmund Freud (1986) desde la teoría del psicoanálisis.

Los resultados obtenidos confirman las hipótesis iniciales del trabajo. El sujeto de la aventura es también el sujeto poético el cual establece una relación con el afuera a través de un movimiento de distancia. En este sentido, el sujeto poético de *La desobediencia. Poesía reunida* (2018) se define en relación con el paisaje y la naturaleza a través de distintas modalidades de dicho movimiento de distancia. Estas modalidades se convierten así en estrategias de composición poética que implican un movimiento de lejanía de lo que -en cierto sentido- no es propio o ya no forma parte del tiempo presente. Así, las modalidades observadas han sido, por un lado, el uso de la segunda persona para la recomposición del evento narrado; y por el otro, el uso de figuras o personajes que remiten a un paisaje lejano para relatar la vivencia que tienen otros a partir de la imaginación propia, personal.

En base a estas hipótesis confirmadas, podemos afirmar que los poemas de *La desobediencia. Poesía reunida* (2018) de Claudia Masin son expresiones de la aventura ya que no solo la "invocan" sino que además, la problematizan: los personajes del poemario, a diferencia de lo expuesto por Deleuze (1980) sobre los personajes literarios de la aventura, no evaden, no parten de casa, antes bien se quedan, permanecen. No obstante, en esa quietud sucede algo que los modifica y los convierte en otra cosa. Al igual que Freud, Masin problematiza sobre los hechos que suceden en el plano de la imaginación. En este sentido, sostendemos que los poemas de

Masin son en sí mismos signos compuestos de una exterioridad, de lo completamente otro, y que configuran el acontecimiento imaginario en su doble tensión entre lo propio y lo otro. Aún más: a partir de dicha tensión se constituye una transformación en donde deviene la aventura.